

Denuncian aumento de violencia en comunidades indígenas y afroamericanas ante periodo electoral

Por: Desinformémonos. 21/12/2023

Pueblos y comunidades indígenas y afroamericanas denunciaron el aumento de la violencia en sus territorios «de cara al proceso electoral federal de 2024», con una mayor presencia de grupos criminales y división por parte de líderes y representantes de partidos políticos, señaló la Alianza por la Libre Determinación y la Autonomía (ALDEA).

A continuación el comunicado completo:

De cara al proceso electoral federal de 2024, las comunidades y pueblos indígenas y afroamericano que integran la Alianza por la Libre Determinación y la Autonomía (ALDEA) denunciaron mayor presencia de grupos criminales en sus territorios, que no solo se están apropiando del control de las iniciativas productivas comunitarias y de los recursos naturales, ahora también están infiltrándose en las asambleas y de esta forma vulneran la gobernanza de las comunidades y el ejercicio de la libre determinación.

Asimismo, resaltaron en que ya se están presentando líderes y representantes de partidos políticos en las comunidades con la intención de ganar votos y solo generan conflictos y divisiones.

En el marco de la celebración de la Asamblea Nacional de ALDEA -que está integrada por más de 200 comunidades, pueblos, colectivos y organizaciones-, llevada a cabo el 7 y 8 de diciembre en la comunidad de Matlapa, región de la Huasteca Potosina, las y los representantes de las comunidades y pueblos resaltaron que en todos sus territorios hay presiones por parte de gobiernos, grupos del crimen organizado y empresas para instaurar megaproyectos, vulnerando sus derechos y saqueando los recursos naturales.

En Oaxaca preocupan las últimas declaraciones del gobernador Salomon Jara proponiendo la privatización de los territorios indígenas y afroamericanos, lo que sin duda es parte del proyecto neoliberal para facilitar la implementación de los

megaproyectos.

Ante este escenario, las comunidades que integran la ALDEA plantean que es impostergable la reforma constitucional en materia indígena y afroamericana que garantice el reconocimiento del derecho a la autonomía y a la libre determinación, así como el reconocimiento de los sistemas normativos y de seguridad comunitarios.

También es fundamental que se reconozca y garantice el derecho a decidir sobre las formas propias de vida, de gobierno y planes de desarrollo dentro de los territorios, para lo cual es necesario establecer un nuevo tipo de relación entre el Estado y los pueblos en condiciones de respeto e igualdad.

¡Reforma indígena ya!

La ALDEA lamenta que luego de 5 años de funciones del gobierno federal en turno aún no se haya podido concretar la reforma constitucional en materia indígena a la que se comprometió el titular del Ejecutivo al inicio de su mandato, cuando recibió el bastón de mando de manos de autoridades indígenas y por el contrario existen iniciativas promovidas por MORENA como es el caso de la propuesta de Salomón Jara en Oaxaca por privatizar las tierras indígenas y afroamericanas.

La Presidencia de la República cuenta con una iniciativa de reforma en materia de derechos indígenas y afroamericano, elaborada a partir de un proceso de participación con más de 50 foros a lo largo de todo el país, misma que le fue entregada al presidente Andrés Manuel López Obrador por autoridades pueblo Yaqui en septiembre de 2021 y que desde entonces está congelada en la Consejería Jurídica de la Presidencia.

La ALDEA señala que el gobierno federal se había comprometido a impulsar un proceso legislativo para la aprobación de la iniciativa, pero ha incumplido nuevamente los acuerdos con los pueblos indígenas y afroamericano.

En agosto de este año, en el marco del día de los pueblos indígenas, la ALDEA se movilizó a las instalaciones de la Secretaría de Gobernación para exigir respuesta en torno al proceso de reforma indígena y afroamericana y en una mesa de diálogo con representantes de la Segob, se acordó conformar una mesa con la Consejería Jurídica de la Presidencia y el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas con miras a destrabar la iniciativa de reforma y lograr su presentación ante el Congreso, pero

eso no ha ocurrido ni han dado respuesta oficial a la demandas de ALDEA.

La Alianza por la Libre Determinación y la Autonomía, (ALDEA) es una articulación de pueblos, comunidades, colectivos y organizaciones civiles, con presencia en 18 estados de la República.

Quienes la integramos, nos unimos por una necesidad compartida de transformar las estructuras de desigualdad e injusticia que durante años han mantenido en la marginación y la pobreza a los pueblos indígenas en nuestro país.

Integrantes

Campeche

Ejido Miguel Colorado Champotón
Unión de Ejidos en defensa del Territorio Maya
Observatorio de violencia social y de género
Mujeres por un Nuevo Amanecer
REDMYH A.C.
Colectivo Mayas de los Chenes

Chiapas

Proyecto Educador Comunitario Indígena, región VI Selva Cañadas
Movimiento en Defensa de la Vida y el Territorio – Ocosingo (MODEVITE Ocosingo)
Gobierno Comunitario de Chilón centro de atención Bachajon:

1. Centro Bachajón
2. Xlemlajanten
3. Las Limas
4. San Sebastian Bachajon
5. Yulub-max
6. San Martín Cruzton
7. Jalal 1 Sección
8. Las conchita
9. Joybe yetal wits
10. Pataliha
11. Yaxtelha
12. Uxyoquet

13. Julba Pimil San Sebastian
14. Chic abantelho
15. San marcos uhaayil
16. Ti cantelha
17. Julbacpimil
18. San pablo Chalam chén
19. Yax winie
20. Primavera
21. Uh cayil
22. Centro Cacualha
23. Jetoaquil
24. Ahlan Cacualha
25. Waleha sil
26. San Martin Pine Suarez
27. Israel
28. Carmen Cacualha
29. Coral Ch´en
30. Nich´ te´el
31. Nueva Palestina
32. Nuevo Tepeyac
33. San Marcos Buena Vista

Gobierno Comunitario de Chilón, centro de atención C´ubwitz:

1. Sacun C´ubwitz
2. Sacun Saquila
3. Bawitz Jerusalén,
4. Jol sacun,
5. Sacun palma,
6. Sacun San Pedro
7. Yochibja,
8. Q´uicisal,
9. Onteel,
10. Axupja,
11. Jol Axupja segunda Sección
12. Mojón,
13. C´anal Ulub,
14. Nup´ha,

15. Laguna Verde,
16. Crucero Saquila.

Tianguis Campesino

CDH Fray Pedro

Bienes Comunales de la Selva Lacandona BCZL

Movimiento del Pueblo Creyente Zoque en Defensa de la Vida y el Territorio (ZODEVITE)

20 de Noviembre

Santa Cruz La Reforma

Red Ambiental en Defensa de los Humedales de San Cristóbal

Enlace Capacitación y Comunicación, Ocosingo

Organización de los Pueblos Autónomos Maya de los municipios de Salto de Agua, Palenque, Tumbala y Yajalon

Chihuahua

Bosques San Elías RepechiqueHuitosachi

Bacajípare

CONTEC, A.C.

Ciudad de México

Coordinadora Agua para todas y todos, agua para la vida

Tonelhuayotzin Nuestra Raíz A.C.

Fundación para el Debido Proceso DPLF

Servicios y Asesoría para la Paz (Serapaz)

Colectivo de Abogadas

Oxfam México

Consejo Civil Mexicano para la Silvicultura Sostenible CCMSS

Fundar, Centro de Análisis e Investigación A.C.

Proyecto de Derechos Económicos, Sociales y Culturales, A.C. (ProDESC)

Centro de Derechos Humanos Agustín Pro Juárez

Estado de México

Comunidad de Tepetlaoxtoc

Pueblo Indígena Otomí de San Francisco Magú

Concejo Comunitario de San Jerónimo Amanalco, Texcoco
Consejo Supremo Indígena de San Francisco Xochicuautla
Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra (FPDT) – Atenco

Este material periodístico es de libre acceso y reproducción. No está financiado por Nestlé ni por Monsanto. Desinformémonos no depende de ellas ni de otras como ellas, pero si de ti. Apoya el periodismo independiente. Es tuyo.

[LEER EL ARTÍCULO ORIGINAL PULSANDO AQUÍ](#)

Fotografía: Desinformémonos

Fecha de creación

2023/12/21